Die Glocke Warendorf

vom 20.01.2024

Westpreußisches Landesmuseum



Die Grüne Brücke im polnischen Danzig: Im Westpreußischen Landesmuseum gibt es eine neue Ausstellung "Heimatgefühle. Danzig im Postkartenmotiv".

Ausstellung: "Heimatgefühle. Danzig im Postkartenmotiv"

Warendorf (gl). Seit Freitag, 19. Januar, präsentiert das Westpreußische Landesmuseum die Kabinettausstellung "Heimatgefühle. Danzig im Postkartenmotiv".

Es ist eine Sammlung historischer Ansichten, die über Jahrzehnte von einer privaten Sammlerin zusammengetragen und 2021 dem Westpreußischen Landesmuseum als Stiftung übergeben wurde. Die daraus entstandene Ausstellung beleuchtet das Phänomen des Sammelns von Ansichtskarten seit ihrer Einführung bis zu der Entstehung sogenannter Heimatsammlungen in der zweiten Hälfte des 20. Jahrhunderts.

Ein besonderer Fokus liegt dabei auf dem Sammeln historischer Ansichtskarten als Erinnerung an eine in Folge von Flucht und Vertreibung nach dem Zweiten Weltkrieg verlorene Heimat, teilte das Museum am Freitag mit.

In diesem Kontext übernehmen die privat angelegten Sammlungen eine wichtige Rolle: Sie geben der Erinnerung und dem Gedenken Gestalt und Struktur. "Dabei werden die Karten als historische Bilddokumente gesammelt und erfüllen somit für die Vertriebenen vielfach die Funktion eines Bildarchivs gegen das Vergessen. Gleichzeitig öffnet sich vor dem Hintergrund der Stadtgeschichte ein komplexes Bild der alten Hansestadt Danzig bis zu ihrer Zerstörung 1945", heißt es weiter in der Mitteilung.

Bei der hier vorgestellten Sammlung handele es sich um die umfassendste Zusammenstellung historischer Ansichtskarten aus Westpreußen, die dem Museum bislang übergeben worden sei. Die Ausstellung stellt eine Auswahl der etwa 450 Karten dieser Privatsammlung vor, unterteilt in verschiedene Kapitel. Neben den bekannten Wahrzeichen der

Stadt wie dem Krantor und der Marienkirche, Ansichten der Mottlau und der Speicherinsel dokumentieren die Bildmotive unter anderem auch politische Ereignisse wie den Besuch Wilhelms II. 1903 oder Kundgebungen gegen die drohende Abtretung Danzigs vom Deutschen Reich an Polen durch den Versailler Vertrag, aber auch Hauseinstürze oder Brände und nicht zuletzt das geschäftige Alltagsleben, wie es besonders zu Marktzeiten erlebbar war.

Der Großteil der Aufnahmen zeigt das Bild der Hansestadt um 1900, zu Beginn noch mit Pferdewagen und Kutschen, später dann mit elektrischen Straßenbahnen und den ersten Automobilen. So vermittelt die Ausstellung auch einen Eindruck von dem technischen Fortschritt, der sich nicht zuletzt in dem Ausbau der großen Werftanlagen an der Weichsel widerspiegelt.



Ansicht von Danzig: Die Postkarte ist Teil einer Ausstellung "Heimatgefühle. Danzig im Postkartenmotiv" im Westpreußisches Landesmuseum in Warendorf.